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零排放的工厂化循环水南美白对
虾养殖基地惊艳绝伦，黑毛白嘴的金
定蛋鸭在标准化“平养”大棚里左奔右
突尽情撒欢，拓宽改造、整修一新的主
干道两侧加快特色产业调整布局……
深冬时节，寒潮阵阵，永济市开张镇却
是生机勃勃、热气腾腾，到处是一幅幅
乡村振兴的大美图景。

产业升级“热”起来

西开张村西北方向，永济“南虾北
养”千亩生态产业园里，连片的水产养
殖小拱棚尽头，一座占地面积 1200 平
方米的养殖大棚赫然入目。这是继
2022 年永济硕成渔业有限公司投资
1.38 亿元建设占地面积 60 余公顷的
南美白对虾养殖项目后，开张镇成功
引进的又一现代化养虾项目——永兴
水产工厂化循环水对虾养殖基地。

3 米多高的车间里热气升腾，两
个漂着白色“泡泡浴”的标准化育苗池
格外引人注目。

“白色的泡沫其实是有益菌，由有
害菌物理处理而成，我们在池内底部
配备加热装置，水温可常年控制在 28
度至 30 度，为基地虾种育苗提供坚强
保障。”运城永兴水产养殖有限公司负
责人陈永兴介绍说，“特别是，我们采
用国内先进的循环水技术，抽取上来
的盐碱水经过 3 次处理后达到养殖标
准进入池内，产生的废水又经过国内
最高端的过滤设备处理后，再次进入
池内实现内循环，从而达到废水零排
放。”

西开张村原有 200 公顷盐碱地，
因不适合农作物种植而常年撂荒。去
年 6 月，南美白对虾养殖项目正式运
营，其 1000 个高标准南美白对虾棚，
年 可 出 塘 优 质 南 美 白 对 虾 200 万 公
斤，年产值 1.2亿元。

从无到有，从有到优，产业升级不

停步。去年 11 月，由海南卓越生物有
限公司和永兴水产投资的工厂化循环
水对虾养殖基地建成试投运。这种占
地面积 1200 平方米的新型养殖大棚，
每棚内建成 30 个标准池，单池容量 40
立方米。

“养殖技术迭代升级，白对虾单产
达到小拱棚的 10 倍。不仅如此，我们
的产品以 90 天为一个养殖周期，一年
可以收获 3 季，弥补了年前至来年 2 月
市场冬虾供给的空白期，附加值大大
提高。”陈永兴说，“明年我们还计划建
设一座 500平方米的育苗车间。”

产业升级，热潮涌动。日前，开张
镇党委还与海南卓越生物有限公司达
成合作，将对现有养殖小拱棚进行改
良，通过小棚变大棚等方式提高产量
和品质。同时，新建库容超 2000 吨冷
链车间一座以及园区道路、研学体验
等基础设施。届时，整个产业园预计
年 可 出 塘 优 质 南 美 白 对 虾 500 万 公
斤，实现年产值 3亿元。

招商引资“热”起来

“嘎嘎嘎……”在南营村的标准化
蛋鸭场暖棚内，数千只体态丰腴的金
定蛋鸭在工人的驱赶下成群结队进行

“集体运动”，清脆悦耳的鸭叫声此起
彼伏，场面十分热闹。

这是由陕西正大有限公司投资建
设的运城市首家标准化蛋鸭养殖基
地。

“陕西正大拥有成熟的现代化蛋
鸭养殖技术，多年来场区主要分布在
陕西各地，为了扩大产业规模、拓宽销
售市场，开始物色新的基地。”南营村
党支部书记韩春升说，“获取此信息
后，我们立即抓住机会，向其抛出橄榄
枝，该公司综合考虑区位优势、养殖环
境 等 因 素 后 ，最 终 决 定 在 我 们 村 建
场。”

11 月 10 日 ，陕 西 正 大 投 资 1000
万元建设的两个暖棚建设完成，每个
棚占地面积 1500 平方米。暖棚按照
全国最高端的标准化鸭棚建设，采用
5 层 结 构 ，实 现 了 夏 季 遮 阳 、冬 季 保
暖。这也是陕西正大在山西投资的唯
一一个蛋鸭养殖基地。

11 月 24 日，1 万只金定蛋鸭正式
入驻基地。“我们采用区别于立体笼养
的‘平养’技术，鸭子每天进行室外运
动提升体能。这种全程无公害的生态
养殖技术，使得肉蛋口感更好、价格更
优，预计年净利润可达 30 多万元。”韩
春升说。

陕西正大龙头带动，特色养殖势
头正劲。下一步，南营村计划利用现
有的土地优势，扩大蛋鸭养殖规模，同
时延伸蛋鸭产业链，提高市场竞争力，
带动周边更多村民增收致富。

升腾“第一力度”，营造招商引资
气场。外地客商青睐，本地能人偏爱，
开张镇已成为投资兴业名副其实的热
土。

全国首个生态连锁砖、下水道机
制盖板、机制墙帽……在宋家卓村，这
个拥有多个自主知识产权，长江以北
规模最大、产品创新研发方面最顶尖
的永济市民生水泥制品有限公司即将
入驻“新家”——开张镇规划的工业园
区。

“我们民生公司始建于 2006 年，
先后在开张镇、蒲州镇以及陕西、河南
等地建成运营 5 个生产基地，年产值
近 4000 万元。”民生水泥制品董事长
郝天明说，“作为开张人，投资家乡责
无旁贷。下一步，我们将投资 3000 多
万元，对这 5 个基地进行整合，新建占
地面积 4.6 万平方米的水泥厂。目前，
项目正在有序推进。”

基础建设“热”起来

11 月 25 日 ， 821 县 道 枣 圪 塔 村
段，十多位枣圪塔村村民手持打草机
或铁锹，沿线修剪路肩杂草，铲除野
生芦苇，捡拾葡萄袋，修剪可能遮挡
行车视线的行道树枝干，大家干劲十
足。

今年 9 月以来，枣圪塔村按照上
级部署，干部带头、党员表率、群众参
与，对沿线 5.3 公里的路肩进行高标准
的清理整治，目前已进入收尾阶段。

“整治前，道路两侧各 7 米的路肩
堆满了建筑垃圾、生活垃圾，野生芦苇
肆意生长。再加上此处地势低洼，一
旦遇到雨季，路面积水深度可达数十
厘米，路容路况受到严重影响。”枣圪
塔村党支部书记兼村委会主任叶仕荣
说，此次整治行动，全村累计出动 200
余人次，调配 8 台机械，采用‘人工+机
械’的劳作模式，清杂草碎石、平路肩
边坡、整林带沟渠。截至目前，共清理
300多立方米垃圾。

作为开张镇的南大门，枣圪塔村
距离高速公路只有 3 公里，区位优势
突出。然而之前道路老化，路面坑坑
洼洼，农产品运输损耗较大，导致客商
进村收购的价格一降再降，严重影响
了全村主导产业——葡萄产业的发
展。2023 年年底，新的公路建成后，
路面宽度从 7.5 米增加至 9.5 米，整体
高度提高了 50 厘米。翻修后的公路
笔直通畅、四通八达，特别是，路肩还
栽植白蜡、樱花、紫叶矮樱、海棠、金叶
榆球等苗木，乔灌结合、色彩搭配、立
体绿化，成为一条高颜值、高品质的景
观大道。

“建成一条路、形成一道风景、带
动一方产业、造福一方百姓。”叶仕荣
说，“我们村是传统的葡萄种植村，目
前共有 130 余公顷。下一步，我们将
乘势而上，引进葡萄新品种‘葡王一
号’，先期试种 6.7 公顷，将这一富民产
业不断做强做优。”

开张，好“热”
本报记者 杨红义 杨琳

本报讯 （记者 吴 娜） 12 月 3
日，由国家文物局主办，中国文物信
息咨询中心、运城市文物保护中心承
办的 2024 年度全国中小博物馆馆长
培训班在我市开班。国家文物局博物
馆与社会文物司司长刘洋，山西省文
物局博物馆与社会文物处处长张晓
强，副市长张锐等领导出席开班式并
致辞。来自全国 31 个省、市、自治
区和新疆生产建设兵团的 60 余位中
小博物馆馆长参加培训。

刘洋在开班式上指出，本次培训
班是提升中小博物馆建设水平、促进
交流的重要平台，中小博物馆应积极
参与现代博物馆体系建设，争做先行

者和贡献者。
张锐在开班式上表示，培训班落

地运城，是对运城文化底蕴的认可，
期待加强与其他博物馆的交流，共谋
中小博物馆发展新篇章。

此次培训为期 5 天，邀请国家文
物局、故宫博物院、山东省文化和旅
游厅、浙江大学、吉林大学等的专家
学者授课，内容涵盖中小博物馆运营
管理、藏品保护、陈列展览、教育服
务等方面。培训采用理论授课与实地
考察结合的方式，通过理论与实践相
结合，全面提升中小博物馆馆长的综
合素质，推动全国中小博物馆高质量
发展。

2024年度全国中小博物馆馆长培训班
在我市举行

本报讯（记者 李宏伟）近日，第
九届全国学生“学宪法 讲宪法”活动
全国总决赛圆满落幕，垣曲县移民初
中 160 班张子轩同学（指导老师张亚
茹）荣获第九届全国“学宪法 讲宪
法”素养竞赛二等奖。

本次活动由教育部主办、北京外
国语大学全国青少年法治教育中心承
办，来自全国 31 个省（区、市）和新疆
生产建设兵团及香港、澳门特别行政
区的参赛选手、指导教师共同参与，旨
在深化宪法学习宣传，培养学生的法

治意识和宪法精神。
此次活动启动以来，垣曲县教体

局高度重视，积极组织校内选拔工
作，经过综合考核，确定垣曲县移民
初中 160 班张子轩同学为参赛人选。
张子轩同学在张亚茹老师的指导下，
凭借着对宪法知识的深入理解和生动
讲解，一路披荆斩棘，脱颖而出，分
别荣获第九届全国学生“学宪法 讲
宪法”山西赛区总决赛、运城赛区和
垣曲赛区冠军，并代表山西省参加全
国竞赛，斩获素养竞赛全国二等奖。

垣曲学生张子轩荣获第九届
全国“学宪法 讲宪法”素养竞赛二等奖

12 月 3 日，稷山县市民在稷王文化广场参与宪法和
法律知识答题竞赛活动。

当日，稷山县 2024 年宪法宣传周暨平安建设宣传
周活动启动。此次活动开展形式多样的宪法宣传教

育 ，同 时 举 办 宪 法 知 识 和 法 律 法 规 知 识 答 题 竞 赛 活
动。参加启动仪式的机关干部、社区居民共同参与了
畅游答题，现场学习宣传宪法、党内法规和国家法律制
度。 特约摄影 栗卢建 摄

12 月 3 日 ，
永济市公安局交
管大队工作人员
走进辖区城西街
道介峪口村，结
合村民生产生活
出行实际，开展
以案释法警示教
育，宣讲交通法
规知识，传递“一
盔一带”安全守
护理念，进一步
提升广大群众交
通安全防范意识
和 文 明 出 行 素
养，筑牢农村道
路 交 通 安 全 防
线。

本报记者
闫 鑫 摄

本 报 讯 日
前，河津市财政局
下发《关于进一步
加 强 公 务 卡 使 用
管 理 的 补 充 通
知》，强 化 公 务 卡
制度执行，规范公
务支出管理，促进
公务支出透明化。

近年来，河津
市 不 断 深 化 财 政
体制改革，在行政
事 业 单 位 全 面 推
行 公 务 卡 结 算 制
度，改革工作取得
了一定的成效，但
在 公 务 卡 制 度 执
行过程中，仍存在
着用卡范围窄、业
务 量 小 和 公 务 消
费 不 规 范 等 情
况 。 为 了 促 进 规
范使用公务卡，该
局 指 导 各 预 算 单
位 落 实 公 务 卡 和
现 金 使 用 管 理 制
度 ，严 格 按 照《河
津 市 预 算 单 位 公
务卡结算目录》，要
求在发生办公费、
会议费、差旅费、维
修费、培训费等费
用时必须使用公务
卡结算，最大程度

地减少单位现金支付结算。强化管
理预算执行动态监控系统，在预算
管理一体化系统中增设校验规则，
对单位公务卡的消费支出和报销事
项进行监控管理，对重大问题进行
调研和核查处理，严禁不符合目录
范围内的费用支出。加大服务力
度，协调引导发卡银行、收单机构、
银行卡清算机构不断加强公务卡应
用、受理环境建设，解决单位公务卡
实施中的有关政策衔接问题，协同
推动改善公务卡受理环境，共同推
动单位公务卡实施工作，确保公务
卡制度执行到位，做到公务卡“全覆
盖”。 （任芙蓉 乔娜娜）

河
津
市
全
面
规
范
公
务
卡
使
用
管
理

本报讯 今年以来，稷山县纪委
监委全面探索创新基层监督工作机
制，高效整合监督力量，规范履职用
权，聚焦民生关切，打通基层监督“最
后一公里”。

整合监督力量。整合基层工作力
量，从“办事公道有威望、奉献社会
有爱心、遵纪守法有原则”的群众中
选聘村级监察联络员，充分发挥监督
探头作用。深化运用“室组地”联动
模式，高效整合纪检监察室、派驻纪
检监察组、乡镇纪检监察机构和村级
监督力量，构建监督联动、问题联
治、案件联审的横向到边、纵向到底
的监督网。

规范履职用权。规范村级小微权
力清单，厘清“小微权力”边界，强
化“小微权力”监督。健全“三员合
一”村级监督机制，多措并举织牢监
督网。始终坚持把群众主动参与作为

基层监督的重要抓手，积极拓宽社情
民意、廉情信息收集渠道，深化应用
基层小微权力“监督一点通”等监督
服务平台，重点关注教育、医疗、住
房、民政等领域事项，运用信息化手
段及时发现，并上报各类腐败和作风
问题线索。

聚焦民生关切。坚持“上下一盘
棋”，“室组地”通过入户走访、查阅账
目、列席会议等形式开展监督，及时查
找苗头性、倾向性、隐蔽性问题。广泛
征集群众实际需求，面对面、点对点监
督村务决策、村务公开、涉农资金管理
等各项事务，及时发现基层治理中的
问题。进一步引导群众积极有序参与
村级事务监督，充分发挥“家门口的纪
检委”职能，及时发现侵害群众切身利
益的行为，做到早发现、早上报、早处
理。

（冯 莉 李 喆）

规范“微权力” 清扫“微腐败”

稷山县纪委监委探索创新基层监督工作机制

本报讯 （记 者 雷登攀 通 讯
员 孙军峰） 今年以来，绛县财政局
积极应对当前财政紧平衡的形势变
化，坚决贯彻落实过紧日子要求，通
过“严把五关”，加强财政管理，全
力提高财政资金使用效益。

绛县是财政收入规模小、可用财
力有限、收支矛盾突出的“财政弱
县”。为了确保全县经济社会稳步可
持续发展，绛县财政局把勤俭办一切
事业贯彻到财政工作全过程各方面。
一是严把预算编制关。强化源头控
制，从严从紧编制预算，对非重点、
非刚性支出进行压减。同时，加强预
算执行管理，杜绝无预算、超预算支
出，从源头上遏制浪费。二是严把经
费管理关。严格控制“三公”经费支
出，进一步精简会议、培训等活动，

降低行政运行成本。三是严把资产配
置关。规范国有资产配置，督促完善

“公务仓”资产共享机制，加强资产
管理与预算管理的结合，实现国有资
产有效利用。四是严把绩效评价关。
建立健全绩效评价机制，对绩效不佳
的项目及时调整或取消，对确定不再
支出的项目资金立即收回，将收回资
金统筹用于“三保”等重点领域。五
是严把监督检查关。强化政府采购和
投资评审，截至目前，共节约资金
22174 万元。

下一步，绛县财政局将树牢过紧
日子理念，持续探索创新管理方式，
优化财政支出结构，严格控制一般性
支出，确保财政资金的安全和高效运
行，为绛县经济社会的持续健康发展
提供坚强保障。

紧关“水龙头” 精打“铁算盘”

绛县财政局全力提高财政资金使用效益

本报讯（记 者 祁克宁）12 月 4
日，全市安全生产和自然灾害风险隐
患排查整治专项行动部署会召开。市
委常委、常务副市长刁海鹏出席会议。

会上，市政府相关负责人传达了
全省安全生产和自然灾害风险隐患排
查整治专项行动部署会议精神。市安
委办负责人对全市安全生产和自然灾
害风险隐患排查整治专项行动进行了
安排部署。

刁海鹏指出，安全生产事关人民

福祉，事关经济社会发展大局，一丝一
毫不能放松。各级各部门要保持高度
警惕，始终绷紧安全生产这根弦。要
紧盯重点任务，全力推进专项行动落
到实处。要强化工作举措，抓好冬季
安全生产、森林防火、地质灾害防范、
应急防范准备等工作。要做安全生产
的明白人、清醒人，以高度负责的态
度、严谨细致的作风，扎实深入开展专
项行动，坚决防范化解重大安全风险，
推动全市安全形势持续稳定向好。

全市安全生产和自然灾害风险隐患排查
整治专项行动部署会召开
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